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7,5 тысяч представителей 
муниципального сообщества 

собрались в Москве
15-16 января Москве прошел Всероссийский муници-

пальный Форум «Малая Родина — сила России». Впервые 
на одном мероприятии собралось рекордное число предста-
вителей муниципальных образований со всей страны. Всего 
7,5 тысяч участников — от мэров городов-миллионников до 
глав сельских территорий. От Соболевского района в Фору-
ме приняли участие Воровский А. В. и Третьякова С. В.

Идея проведения Форума была поддержана Президентом 
Российской Федерации Владимиром Путиным. Организато-

ром выступает Всероссийская ассоциация развития местно-
го самоуправления (ВАРМСУ).

Деловая часть форума прошла 15 января в рамках Меж-
дународной выставки-форума «Россия» на ВДНХ. Про-
грамма включала 3 панельных дискуссии «Сила в людях», 
«Сила в традициях», «Сила в развитии», 32 круглых стола, 
25 лекций. Кроме того, представлены проекты ВАРМСУ, 
презентован единый портал для муниципальных служащих 
«Муниципалитеты.рф», дан старт набору волонтеров Все-
российского голосования за объекты благоустройства, а так-

же состоялось награждение победителей конкурса «Лучшая 
муниципальная практика-2023».

● Служение людям, своей Малой родине, стране — стало 
основной темой всего Форума

Одной из ключевых тем Форума стало обсуждение важ-
ности миссии служения во благо государства и общества. 
В своем выступлении на панельной дискуссий «Сила в лю-
дях» Первый заместитель Руководителя Администрации 
Президента Российской Федерации Сергей Кириенко отме-
тил, что муниципальные служащие являются представите-
лями самого близкого к народу уровня власти.

«Вы находитесь на передовой общения с людьми, явля-
етесь лицом всей системы публичной власти. Подчеркну, 
муниципальная служба — не просто работа, это служение. 
За этими словами стоят ценности — установки, формирую-
щие и мотивацию и в конечном счете результат. Служение 
— это наш культурный код. Потому что служение — это не 
просто работа, это искренний порыв делать окружающую 
действительность лучше день ото дня. Не потому, что за это 
заплатят или похвалят, а потому, что так велит сердце», — 
сказал Сергей Кириенко.

«Муниципальная власть должна сделать все, чтобы люди 
не разочаровывались. Мы работаем ради людей и рядом с 
ними. Оценка этому — тот объем муниципальных услуг, 
которые мы оказываем гражданам, проживающим на тер-
ритории того или иного муниципального образования. Это 
должно быть четко, понятно, доступно», — сказал Юрий 
Гришан.

● Изменение отношения к муниципальному уровню 
В 2023 году сформирован тренд на изменение отношения 
к муниципальной повестке и уделение большего внимания 
всей вертикали власти к муниципальному уровню. Так, были 
реализованы новые проекты для муниципального сообще-
ства – марафон «Муниципальный диалог» – экспертная пло-
щадка с участием руководителей федеральных ведомств по 
выработке решений для муниципалитетов, программа раз-
вития кадрового управленческого резерва «Школа мэров», 
учреждена Всероссийская муниципальная премия «Служе-
ние», принято решение о проведении форума.

«Это очень важный форум, потому что самая близкая к 
людям власть — муниципальная. Главы муниципалитетов 
— это те люди, которые своими руками реализуют нацио-
нальные проекты, исполняют Указы Президента. То вни-
мание, которое сегодня уделяется главам муниципалитетов 
— то, что и нужно было сделать. Спасибо Президенту за 
проведение этого форума и за ту повестку, которая здесь 
обсуждается. Я думаю, немало изменений произойдет по 
итогам дискуссий, которые сегодня были на площадке. Без-
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условно, какие-то вещи мы тоже будем использовать в своей 
работе», — отметил Андрей Никитин, губернатор Новго-
родской области.

«Проведение форума стало новым этапом развития мест-
ного самоуправления в стране. Впервые главы муниципа-
литетов со всей страны собираются в таком количестве в 
одном месте. И не случайно именно на Выставке «Россия». 
Здесь представлена вся страна, каждый регион и его глав-
ные достижения, за которыми стоят в том числе и местные 
власти. Уверен, что Форум станет уникальной площадкой, 
на которой будет возможность обменяться опытом между 
главами, обсудить актуальные темы, стоящие перед муни-
ципалитетами по всей стране и в режиме прямого диалога 
задать важнейшие вопросы представителям федеральных 
структур», — заключил Михаил Миненков, Глава города 
Невинномысска, Герой Российской Федерации.

● Развитие человеческого капитала
Участники панельной дискуссии «Сила в лю-

дях» также обсудили вопросы развития человече-
ского потенциала и профессионального совершен-
ствования муниципальных управленческих команд. 
«Сегодня в России успешно действует механизм социаль-
ных лифтов. Один из ключевых его элементов — образова-
ние. Учиться на протяжении всей жизни — требование вре-
мени. Для тех, кто хочет развиваться по карьерной лестнице 
в системе госуправления, в Президентской академии созда-
на широкая линейка программ. Особое место в ней занима-
ет «Школа губернаторов», 51 выпускник которой уже стал 
руководителем регионов, пятеро заняли посты федераль-
ных министров. В прошлом году в Академии начала рабо-
тать «Школа мэров», и 4 её слушателя получили повышение 
еще во время обучения. Все это говорит об эффективности 
этого образовательного инструмента. Академия продолжит 
поиск и развитие перспективных и талантливых молодых 
людей по всей стране» — Алексей Комиссаров, ректор Пре-
зидентской академии, генеральный директор АНО «Россия 
— страна возможностей»

● Масштабирование лучших муниципальных практик
В ходе форума состоялась торжественная церемония на-

граждения победителей конкурса «Лучшая муниципальная 
практика-2023». Федеральная комиссия конкурса распреде-
лила между муниципальными образованиями 50 призовых 
мест в пяти номинациях.

«Мы видим, что российские города и сельские поселения 
работают над улучшением и повышением качества жизни 
своих граждан, о чём свидетельствует ежегодный рост зая-
вок на этот конкурс. В этом году из 78 регионов было подано 
более 1300 заявок муниципальных образований. Это почти 

на 10% больше, чем в прошлом году. И это самый большой 
результат за всё время проведения конкурса. 50 призовых 
мест распределены на Всероссийском конкурсе «Лучшая 
муниципальная практика» среди 49 муниципальных образо-
ваний 33 регионов», – об этом сообщил Заместитель Пред-
седателя Правительства РФ Марат Хуснуллин на оператив-
ном совещании Председателя Правительства РФ Михаила 
Мишустина.

Поделиться своим уникальным опытом внедрения управ-
ленческих решений смогли участники форума в рамках пло-
щадки ВАРМСУ «Мастерская муниципальных практик». 
Были представлены проекты по вовлечению бизнеса в ре-
шение вопросов местного значения, благоустройству терри-
торий, модернизации объектов муниципального имущества, 
получению эффективной «обратной связи» от жителей, раз-
витию города-курорта, восстановление исторического обли-
ка улицам, продвижение туризма.

● Цифровые технологии в муниципалитетах
На площадке Форума представлен единый портал для 

работы муниципальных служащих «Муниципалитеты.РФ». 
Он станет мультифункциональным помощником для специ-
алистов местного самоуправления и облегчит им выполне-
ние текущих задач.

«С каждым годом нагрузка на муниципальных служащих 
растет. Мы видим это, в том числе по росту количества об-
ращений. Ежемесячно россияне направляют около 500 тыс. 
сообщений в органы власти, 70% из них находятся в зоне 
ответственности муниципалитетов. Это сформировало за-
прос на появление единого портала с сервисами, которые 
помогают оптимизировать рабочие процессы», — расска-
зал Владимир Табак, гендиректор АНО «Диалог» и «Диалог 
Регионы».

Портал, презентованный сегодня, является первым эта-
пом создания единой цифровой платформы для муници-
пальных служащих. Его функционал выстроен на основе 
пожеланий сотрудников органов власти, озвученных в рам-
ках Совета при Президенте по развитию местного самоу-
правления.

Портал является надстройкой к существующим серви-
сам, которые были разработаны при поддержке ведущих ор-
ганизаций в системе муниципального управления: Админи-
страции Президента России, ВАРМСУ и ВШГУ РАНХиГС. 
На данный момент ресурс включает в себя 8 цифровых ин-
струментов. Так, сервис «Правовой вектор» интегрирован с 
«Консультант Плюс». Он обеспечивает бесплатный доступ 
к основным юридическим материалам, которые необхо-
димы для работы муниципального служащего. Также он 
предоставляет возможность получить ответы на вопросы в 
чат-боте или воспользоваться консультацией юриста. Сер-
вис «Муниципальный навигатор» обеспечивает доступ к ре-
гулярно обновляемой базе мер господдержки и конкурсов с 
автоподбором по гибкому фильтру. Одна из востребованных 
возможностей портала — формирование комьюнити для об-
щения и обмена опыта муниципальных служащих. Ее обе-
спечивает сервис «Муниципальные практики».

Среди других важных инструментов — «Муниципаль-
ный диалог», нацеленный на работу с проблемным полем 
для выработки решений на самом высоком уровне; «Муни-
ципальная академия», которая предоставляет доступ к об-
разовательным курсам и программам для повышения ква-
лификации и прочие. Портал будет регулярно дополняться 
актуальной информацией.

- Пресс-служба ВАРМСУ:
https://disk.yandex.ru/d/0A1LiV1zSgtliQ

- Фотохост-агентство РИА Новости:
https://russia.riamediabank.ru/ru/?date_start=20240115&d

ate=20240115&order=desc&selection=selection
- Пресс-служба Всероссийского муниципального форума 

«Малая Родина — сила России»:
https://disk.yandex.ru/d/7iJw2btixKrWJw
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Татьяны соболевских библиотек.
Осталось совсем немного  до 25 января, Татьяниного дня. 

За несколько лет работы в библиотеке, каких только меро-
приятий мы не проводили в этот день. И чествование Татьян  
и Танюш села, и фото акцию ко Дню студента "Гаудеамус  
Игитур",  и различные игры и викторины. И  книжная вы-
ставка "Итак, она звалась Татьяной", посвященная, авторам 
книг с именем Татьяна - все было.

 Планировала сделать  обзор о писателях Татьянах, даже 
материал собрала ...и вдруг мне стало очень интересно: а 
были ли Татьяны библиотекари в библиотеках Соболевского  
района? 

И вот я уже в поисках, в библиотечном архиве ...
Были, были у нас Татьяны! Им и посвящаю я свое пове-

ствование. Начинаю рассказ по алфавиту, без учета званий 
и регалий.

Татьяна Кондрать-
евна Вагина.

Татьяна Кондрать-
евна, 1962 года  рожде-
ния, уроженка пос. 
Крутогоровский Кам-
чатской области.

1969 -1979 - годы  
учёбы в школе. После 
школы училась в ПТУ 
№5 г. Петропавловска 
- Камчатского, полу-
чила профессию порт-
нихи.

С августа 1980 г. ра-
ботала телятницей, по-
том прачкой в детских 
яслях поселка. Родни-
ковое. В конце того же 
1980года,  переведена 
в Соболевский отдел 

культуры и принята  в библиотеку филиал  №4 п. Роднико-
вое заведующей филиалом, где и трудилась 12 лет

Библиотечный фонд насчитывал в те годы приблизитель-
но 6000 экземпляров, читателей было около 100. 

Штатная единица в библиотеке была одна. 
В поселке  Родниковое были ясли - сад, клуб, магазин,  

ФАП, и подсобное хозяйство Крутогоровского рыбокон-
сервного завода, состоящее из молочно - товарной фермы с 
дойным стадом в 100 голов и птичника.

Позднее была переведена в  библиотеку филиала №3 по-
селка  Крутогоровский  заведующей филиалом  и работала 
до  31.01.2007года.

После расформирования  Соболевской ЦБС переехала в 
село Мильково и работала в Мильковской библиотеке.

 В настоящее время проживает в городе Санкт Петербург.
Татьяна Сергеевна 

Кислова.
Татьяна Сергеевна 

родилась в поселке Ки-
ровский Соболевско-
го района в 1973 году. 
В 1990 году закончила 
Соболевскую среднюю 
школу и была принята на 
работу библиотекарем  в 
Соболевскую районную 
библиотеку. Работала и 
в детской библиотеке и в 
районной, а потом в 1991 
году поступила учиться 
в учебное заведение го-
рода Владивостока, где 
и живет в настоящее вре-
мя.

Связь с нашей библиотекой Татьяна Сергеевна не теряет. 
Она активный подписчик наших групп в социальных сетях 
и участник наших онлайн мероприятий. 
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Заядлая театралка, Татьяна, часто делится впечатления-
ми ,фото и видео театральной жизни. любимого ею города, 
Владивостока.

Татьяна Григо-
рьевна Краснова.

Татьяна Григо-
рьевна родилась в 
городе Симферополе 
Крымской области 
в 1958 году. В 1976 
году поступила в Ле-
нинградское Культ-
просвет училище, по 
окончании которого, 
в 1978 году, по на-
правлению прибыла 
на Камчатку.

Трудовую деятель-
ность начала в Район-
ном Доме Культуры в 
поселке  Каменское 
Пенжинского района 
методистом художе-
ственной самодея-
тельности. 

В 1982 году переведена в Соболевский районный отдел 
культуры , где работала сначала художественным руково-
дителем, а потом директором Соболевского сельского дома 
культуры до января 1988года.

Вела кружки художественной самодеятельности: драма-
тический, художественного слова, агитбригаду. Сама была 
активным участником художественной самодеятельности.

С января 1988 года работала методистом Соболевской 
ЦБС. Огромное значение уделяла массовой библиотечной 
работе: писала сценарии литературных вечеров, занималась 
их постановкой. 

Татьяна Григорьевна всегда находилась в гуще обще-
ственной жизни не только коллектива, но и села. Не одно-
кратно избиралась депутатом Соболевского сельского сове-
та. Председателем профсоюзной организации работников 
культуры. В 1990 году поступила в Хабаровский государ-
ственный институт культуры. 

1 октября 1990 года Татьяна Сергеевна была переведена 
в Соболевский райисполком заведующей отделом культуры.

Сейчас Татьяна живет в Калуге. 
Мне посчастливилось работать с этой талантливой жен-

щиной и даже участвовать в постановке спектакля «Вечера 
на Хуторе близ Диканьки», режиссером - постановщиком 
которого была Татьяна Краснова.

Какие это были времена! 90 годы сейчас  часто вспоми-
нают, как лихие, неспокойные. Да было не все гладко. Не 
хватало топлива, были проблемы с продуктами, не платили 
вовремя зарплату, ежедневно отключали свет. В библиотеке 
стояла печка – буржуйка, труба которой выходила на бал-
кон. Но культурная жизнь кипела! 

(продолжение следует)
Директор МБУК «Соболевская библиотека»

Сафонова С.Ю.
Город – герой Ленинград

Одной из наиболее трагических страниц Великой Отече-
ственной войны считается блокада Ленинграда.

Фашисты отвели Ленинграду особую участь. Гитлер при-
казал «стереть город с лица земли». В начале сентября 1941 
года ситуация на фронте всё более обострялась, наши во-
йска ожесточенно сопротивляясь и, неся большие потери, 
отступали. Немецкая армия приближалась к Ленинграду. 

Уже через два с половиной месяца после начала войны 
враг окружил город сплошным кольцом – взял в блокаду. 
В блокаде Ленинграда, помимо немецких и финских под-
разделений, участвовали также испанские и итальянские 
войска. Этим европейцам хорошо было известно, что в го-
роде на тот момент находилось огромное количество детей 
и простых жителей. Тем не менее, они начали планомерно 

уничтожать город и его население. В Ленинграде не было 
запасов продовольствия, лекарств и топлива даже на не-
сколько месяцев. Блокада продолжалась 900 дней. Немцы 
ежедневно бомбили город, засыпали его зажигательными 
бомбами и обстреливали из дальнобойных пушек. Они не 
давали привозить в город еду и топливо, а из города теперь 
стало невозможно вывести детей, женщин и стариков. Для 
оповещения жителей Ленинграда о вражеских авианалётах 
на улицах города было установлено 1500 громкоговорите-
лей. Кроме того, сообщения транслировались через город-
скую радиосеть. Сигналом тревоги стал звук метронома: его 
быстрый ритм означал начало воздушной атаки, медленный 
– отбой. Кроме того, на улицах города появились предупре-
ждающие надписи: «Граждане! При артобстреле эта сторо-
на улицы наиболее опасна». Звук метронома и сохранённая 
на одном из домов предупреждающая об артобстреле над-
пись стали символами блокады и стойкости жителей так и 
не покорённого нацистами Ленинграда.

Главной проблемой осажденного Ленинграда стал не 
только холод, - зимы были очень холодными, с крепкими 
морозами и частыми вьюгами, - но и голод. Ленинград в 
мирное время обеспечивался путём регулярных поставок 
продуктов, поэтому с началом блокады города на продо-
вольственных складах еды было немного, а её поставки 
были заблокированы фашистами. Пиком голода в блокад-
ном Ленинграде стал период с 20 ноября по 25 декабря 
1941 года, когда нормы выдачи хлеба для бойцов на передо-
вой линии обороны были снижены до 500 граммов в день. 
Для рабочих горячих цехов – до 375 граммов, для рабочих 
остальных производств и  инженеров – до 250 граммов, для 
служащих и детей – до 125 граммов. Сниженные нормы 
хлеба в блокадном Ленинграде послужили тому, что многие 
жители города не смогли пережить этот период. Не имея ни-
каких продовольственных запасов, люди были обречены на 
смерть. Ведь, кроме заветных 125 г блокадного хлеба, у них 
ничего не было. Да и этот положенный паек  из-за бомбежек 
выдавался не всегда. 

Блокадный хлеб. Этот хлеб очень сильно отличался от 
привычного для нас хлебобулочного изделия. При выпека-
нии в муку добавляли разные несъедобные примеси, чтобы 
сэкономить основную составляющую рецепта: целлюлоза, 
березовые почки, сосновая кора. 

Чтобы сократить расход муки, с 23 сентября было пре-
кращено пивное производство. Все запасы ячменя, отрубей, 
солода и сои были отправлены на хлебозаводы. Во время 
блокады на территории города бесперебойно выпекало хлеб 
6 хлебозаводов. С 24 сентября в хлеб начали добавлять овес 
с шелухой, позже целлюлозу и обойную пыль. Позже был 
обнаружен хлопковый жмых в количестве 4 тысяч тонн. 
Учеными было проведено несколько опытов, которые до-
казали, что при высокой температуре ядовитое вещество, 
содержащееся в составе жмыха, разрушается. Так, в состав 
блокадного хлеба начал входить еще и хлопковый жмых.

После 25 декабря 1941 года примеси из состава хлеба 
практически исчезли. Но самое главное – с этого момента 
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норма хлеба в блокадном Ленинграде была увеличена: до-
ставку еды в город постепенно налаживали, с отоплением 
тоже стало получше. Ленинградцы выстояли! Со страной 
Ленинград связывала только дорога по Ладожскому озеру, 
поэтому её называли «Дорогой жизни». Немцы старались 
не пропустить помощь направляемую в осаждённый город. 
В летнее время «Дорога жизни» действовала как водный 
маршрут, а когда озеро едва замерзало, на помощь приходи-
ли лошади. Большие караваны телег тянулись в Ленинград 
по тонкому льду. Их бомбили фашисты, под ними прова-
ливался лёд, но караваны всё равно шли вперёд – спасать 
людей от голодной смерти. Когда лёд становился прочным, 
на смену лошадям приходили грузовики. В Ленинград они 
везли  продовольствие, а назад вывозили детей, больных и 
стариков.

Первый  прорыв блокады Ленинграда произошел 18 янва-
ря 1943 года усилиями войск Волховского и Ленинградского 
фронтов, когда между линией фронта и Ладожским озером 
был образован коридор 8-11 километров шириной. Освобо-
ждение Ленинграда от фашистской блокады произошло 27 

января 1944 года. Советским войскам после двухнедельного 
наступления удалось отбросить гитлеровцев от города, но 
даже после снятия блокады Ленинграда в январе 1944 года 
продолжалась его осада немецкими и финскими войсками. 
Лишь проведённые летом 1944 года войсковые наступатель-
ные операции советских войск позволили освободить Вы-
борг и Петрозаводск, окончательно отбросив противника от 
Ленинграда.

27 января в России отмечается день, когда произошло 
полное снятие блокады Ленинграда. В эту памятную дату 
руководители страны, церковные служители и простые 
граждане приходят на Пискаревское кладбище в Санкт-Пе-
тербурге, где в братских могилах покоится прах сотен ты-
сяч ленинградцев, погибших от голода и артобстрелов. 900 
дней блокады Ленинграда навсегда останутся чёрной стра-
ницей в Отечественной истории и будут напоминать людям 
о бесчеловечных преступлениях фашизма.

Материал к публикации подготовлен научным сотруд-
ником музея Синицкой Н.Н.

Медиа-проект «Люди Севера»
В целях популяризации выдающихся заслуг граждан, 

внесших значительный вклад в развитие различных отрас-
лей хозяйства Камчатского края и (или) сыгравших боль-
шую роль в решении социальных, общественных задач в 
Камчатском крае реализуется медиа-проект «Люди Севера». 
В рамках данного проекта ежегодно снимаются телевизион-
ные фильмы, посвященные деятельности и жизни выдаю-
щихся жителей Камчатского края. Участниками медиа-про-
екта могут стать граждане, по представлению (ходатайству) 
исполнительных органов Камчатского края, органов мест-
ного самоуправления муниципальных образований в Кам-
чатском крае, а также коллективов предприятий, организа-
ций, учреждений всех форм собственности, общественных 
организаций, групп людей с указанием аргументированных 
причин и мотивов выдвижения кандидатов. Форма ходатай-
ства, сроки её предоставления, перечень документов необ-
ходимых к представлению одновременно с ходатайством, 
установлены приказом Министерства по делам местного 
самоуправления и развитию Корякского округа Камчатского 
края от 17.05.2021 № 53-П, с которым можно ознакомить-
ся на официальном сайте Правительства Камчатского края 
по адресу: https://www.kamgov.ru/minter/current_activities/
konkursy/media-proekt-ludi-severa. 

Камчатцы могут реализовать 
свои социально значимые идеи 

благодаря всероссийскому 
форуму

Приём заявок продлится до 31 января 2024 года.
Продолжается приём заявок для участия в форуме «Силь-

ные идеи для нового времени», который проводят Агентство 
стратегических инициатив и Фонд «Росконгресс». Жите-
ли Камчатского края могут представить свои идеи на кра-
уд-платформе до 31 января 2024 года. 

Идеи можно подать на крауд-платформе форума. Экспер-
ты выберут из них топ-1000 и топ-100 инициатив, лучшие 
из которых презентуют руководству страны. Около тысячи 
лучших проектов ежегодно получают поддержку от АСИ, 
администраций регионов, бизнеса и партнёров форума.

Форум проводится ежегодно в соответствии с Указом 
Президента Российской Федерации Владимира Путина от 
12 декабря 2022 г. № 899 и нацелен на поддержку и реали-
зацию общественно значимых инициатив и проектов граж-
дан, отбор идей для формирования стратегии развития стра-
ны. Лидеры идей получат от заинтересованных партнеров 
экспертную обратную связь, участие в акселерационных 
программах, индивидуальное сопровождение проектов, ме-
дийное продвижение, возможность презентаций идей про-

фильным партнерам, органам региональной и государствен-
ной власти, содействие в устранении административных 
барьеров.

- Все подробности: https://kamgov.ru/news/kamcatcy-
mogut-realizovat-svoi-socialno-znacimye-idei-blagodara-
vserossijskomu-forumu-69045

Любительские творческие 
коллективы Камчатки могут 

получить финансовую поддержку 
в рамках нацпроекта «Культура»

Всероссийский фестиваль-конкурс призван способство-
вать сохранению единого культурного пространства стра-
ны, укреплению межрегионального культурного сотрудни-
чества и обмена.

Всероссийский фестиваль-конкурс любительских твор-
ческих коллективов национального проекта «Культура» в 
этом году пройдёт в номинации «Культура — это мы!». Сей-
час идёт сбор заявок от участников.

В 2024 году претенденты на грантовую поддержку могут 
подавать материалы и документы по жанровым направле-
ниям: «театральные и цирковые коллективы», «хореографи-
ческие коллективы», «академические хоры и вокально-хо-
ровые ансамбли», «духовые оркестры». Возраст участников 
– от 14 лет.

Подробная информация об участии размещена в положе-
нии о фестивале-конкурсе на сайте. Заявки для участия в 
подготовительном (заочном) этапе должны быть направле-
ны до 1 марта. По представленным материалам конкурсная 
комиссия проведёт дистанционный отборочный этап и по 
его результатам рекомендует 60 любительских творческих 
коллективов для участия во II очном этапе фестиваля.

Напомним, Президент РФ Владимир Путин, по указу 
которого в России реализуется нацпроект «Культура», от-
метил, что многообразие культур и традиций населяющих 
Россию народов является бесценным достоянием страны и 
для государства является приоритетной задачей поддержка 
коренных малочисленных народов и сохранение их привыч-
ного уклада жизни.

- Все подробности: https://kamgov.ru/news/lubitelskie-
tvorceskie-kollektivy-kamcatki-mogut-polucit-finansovuu-
podderzku-v-ramkah-nacproekta-kultura-69044

Подать заявление для сдачи ЕГЭ 
выпускники могут до 1 февраля
В заявлении необходимо перечислить предметы, которые 

школьники будут сдавать по  выбору на экзамене.
Через две недели завершается срок подачи заявлений на 

участие в едином государственном экзамене.
Заявления о сдаче предметов по выбору на ЕГЭ прини-
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маются до 1 февраля включительно. Выпускники текущего 
года подают заявление в свою школу, выпускники прошлых 
лет — в муниципальные органы управления образованием, 
при подаче заявления они должны предъявить оригиналы 
документов об образовании или их заверенные копии.

Выбирать предметы для сдачи необходимо с учетом 
того, по какой специальности или направлению подготовки 
участник ЕГЭ намерен продолжить обучение и какие пред-
меты вуз будет засчитывать в качестве вступительных ис-
пытаний. Перед подачей заявления следует ознакомиться с 
этой информацией на сайтах выбранных вузов.

В заявлении на участие в ЕГЭ необходимо перечислить 
предметы, которые участник планирует сдавать. Для вы-
пускников текущего года — два экзамена, русский язык и 
математика, являются обязательными. Успешная сдача этих 
предметов необходима для получения аттестата о среднем 
общем образовании. Выпускники текущего года могут вы-
брать для сдачи только один уровень ЕГЭ по математике: 
базовый или профильный. Выпускники прошлых лет могут 
зарегистрироваться на участие в ЕГЭ по математике только 
профильного уровня. Остальные предметы сдаются участ-
никами по их выбору и необходимы тем, кто желает продол-
жить обучение в вузе

ЕГЭ в 2024 году пройдет в три этапа: досрочный (с 22 
марта по 22 апреля), основной (с 23 мая по 1 июля) и допол-
нительный (с 4 по 23 сентября). Выпускники текущего года 
сдают экзамены в основные сроки основного периода или в 
досрочный период по желанию. Выпускники прошлых лет 
сдают ЕГЭ в резервные сроки основного периода ЕГЭ с 20 
июня по 1 июля.

Ознакомиться с расписанием экзаменов можно на офици-
альном сайте Рособрнадзора.

Подать заявление для сдачи ЕГЭ 
выпускники могут до 1 февраля
В заявлении необходимо перечислить предметы, которые 

школьники будут сдавать по  выбору на экзамене.
Через две недели завершается срок подачи заявлений на 

участие в едином государственном экзамене.
Заявления о сдаче предметов по выбору на ЕГЭ прини-

маются до 1 февраля включительно. Выпускники текущего 
года подают заявление в свою школу, выпускники прошлых 
лет — в муниципальные органы управления образованием, 
при подаче заявления они должны предъявить оригиналы 
документов об образовании или их заверенные копии.

Выбирать предметы для сдачи необходимо с учетом 
того, по какой специальности или направлению подготовки 
участник ЕГЭ намерен продолжить обучение и какие пред-
меты вуз будет засчитывать в качестве вступительных ис-
пытаний. Перед подачей заявления следует ознакомиться с 
этой информацией на сайтах выбранных вузов.

В заявлении на участие в ЕГЭ необходимо перечислить 
предметы, которые участник планирует сдавать. Для вы-
пускников текущего года — два экзамена, русский язык и 
математика, являются обязательными. Успешная сдача этих 
предметов необходима для получения аттестата о среднем 
общем образовании. Выпускники текущего года могут вы-
брать для сдачи только один уровень ЕГЭ по математике: 
базовый или профильный. Выпускники прошлых лет могут 
зарегистрироваться на участие в ЕГЭ по математике только 
профильного уровня. Остальные предметы сдаются участ-
никами по их выбору и необходимы тем, кто желает продол-
жить обучение в вузе

ЕГЭ в 2024 году пройдет в три этапа: досрочный (с 22 
марта по 22 апреля), основной (с 23 мая по 1 июля) и допол-
нительный (с 4 по 23 сентября). Выпускники текущего года 
сдают экзамены в основные сроки основного периода или в 
досрочный период по желанию. Выпускники прошлых лет 
сдают ЕГЭ в резервные сроки основного периода ЕГЭ с 20 
июня по 1 июля.

Ознакомиться с расписанием экзаменов можно на офици-
альном сайте Рособрнадзора.

Программа поддержки 
многодетных семей будет 

распространена на Камчатку
Программу поддержки многодетных семей расширят в 

части предоставления дополнительной выплаты при рожде-
нии третьего и последующего ребёнка для погашения ипо-
теки.

Программа поддержки многодетных семей, которая реа-
лизуется в Приморском крае, будет распространена на Кам-
чатский край. Так, при рождении третьего и последующего 
ребенка семья сможет погасить ипотеку на 1 миллион ру-
блей.

Выплаты будут назначать с 1 января 2025 года для семей, 
где третий и последующий ребенок родился с 1 января 2024 
года.

Напомним, ранее Президент России Владимир Путин по-
сетил Чукотку. В Анадыре прозвучало предложение распро-
странить на Чукотку программу поддержки многодетных 
семей, которая с 2023 года реализуется в Приморском крае. 
В свою очередь глава государства предложил ввести допол-
нительные выплаты за рождение третьего ребенка, которые 
будут направлены на погашение ипотеки в регионах Даль-
него Востока с низкой рождаемостью.

- Все подробности: https://kamgov.ru/news/programma-
podderzki-mnogodetnyh-semej-budet-rasprostranena-na-
kamcatku-69069

Правила по безопасности на 
водоёмах в зимний период

С появлением первого ледяного покрова на водоёмах за-
прещается катание на коньках, лыжах и переход. Тонкий лёд 
непрочен и не выдерживает тяжести человека.

Переходить по льду нужно по оборудованным перепра-
вам, но если их нет, то прежде, чем двигаться по льду, надо 
убедиться в его прочности. Прочность льда рекомендуется 
проверять пешней. Если после первого удара лёд пробива-
ется и на нём появляется вода, нужно немедленно остано-
виться и идти обратно по следам. Первые шаги на обратном 
пути надо делать не отрывая подошвы от льда. Категори-
чески запрещается проверять прочность льда ударом ноги.

Во всех случаях, прежде чем сойти с берега на лёд, не-
обходимо внимательно осмотреться, наметить маршрут 
движения, выбирая безопасные места. Лучше всего идти по 
проложенной тропе. Опасно выходить на лёд при оттепели. 
Не следует спускаться на лёд в незнакомых местах, особен-
но с обрывов.

При движении по льду следует быть осторожным, внима-
тельно следить за поверхностью льда, обходить опасные и 
подозрительные места. Следует остерегаться площадок, по-
крытых толстым слоем снега – под снегом лёд всегда тонь-
ше, чем на открытом месте. Особенно осторожным нужно 
быть в местах, где быстрое течение, вблизи выступающих 
на поверхность кустов, осоки, травы, где ручьи впадают в 
водоёмы, выходят родники и вливаются тёплые сточные 
воды промышленных предприятий, где ведётся заготовка 
льда и т.п. Безопаснее всего переходить по прозрачному с 
зеленоватым оттенком льду толщиной не менее 7 см.

При групповом переходе по льду 
надо двигаться на расстоянии 5-6 ме-
тров друг от друга, внимательно сле-
дя за идущим впереди. При перевозке 
небольших по размерам, но тяжелых 

грузов, их следует класть на сани или брусья с небольшой 
площадью опоры.

Кататься на коньках разрешается 
только на специально оборудован-
ных катках. Если каток устраивается 
на водоёме, то катание разрешается, 
лишь после тщательной проверки 
прочности льда (толщина льда долж-

на быть не менее 10-12 см). Массовое катание разрешается 
при толщине льда не менее 25 см. Опасно ходить и кататься 
на льду в ночное время и, особенно в незнакомых местах.
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ПРЕСС-РЕЛИЗ

ОФИЦИАЛЬНО

При переходе водоёма на лыжах 
рекомендуется пользоваться проло-
женной лыжнёй. Если приходиться 
идти по целине, то для обеспечения 
безопасности крепления лыж следует 
отстегнуть, чтобы при необходимо-

сти можно было быстро освободиться от лыж. Палки надо 
держать в руках, петли с кистей рук снять, рюкзак держать 
на одном плече. Расстояние между лыжниками должно быть 
5-6 м. Во время движения по льду лыжник, идущий первым, 
ударами палок по льду определяет его прочность, следит за 
характером льда и т.п.

Во время рыбной ловли не реко-
мендуется на небольшой площадке 
пробивать много лунок, прыгать и 
бегать по льду, собираться большими 
группами. Каждому рыболову необ-
ходимо иметь с собой шнур длиной 

12-15 м, на одном конце которого крепиться груз весом 400-
500 г., а на другом – петля.

В случае провала льда под ногами надо действовать бы-
стро и решительно – широко расставив руки, удержаться на 
поверхности льда, без резких движений стараться выползти 
на твёрдый лёд, а затем, лёжа на спине или на груди, продви-
нуться в сторону, откуда пришёл, одновременно призывая 
на помощь.

Уважаемые родители!
Не допускайте бесконтрольного нахождения и игр детей 

вблизи водоёмов, разъясните им смертельную опасность 
пренебрежения данными рекомендациями.

Осипчук Николай Владимирович – старший государ-
ственный инспектор по маломерным судам Соболевского 

инспекторского участка Цента ГИМС ГУ МЧС России по 
Камчатскому краю.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
 АДМИНИСТРАЦИИ  СОБОЛЕВСКОГО   МУНИЦИ-

ПАЛЬНОГО  РАЙОНА КАМЧАТСКОГО  КРАЯ

14 декабря 2023    с.Соболево    №370

Об утверждении Списка избирательных участков с ука-
занием их номеров и границ,  мест нахождения  и номеров 
телефонов участковых  избирательных комиссий и помеще-
ний для голосования по проведению выборов Президента 
Российской Федерации 15,16,17 марта 2024 года  на терри-
тории Соболевского муниципального района Камчатского 
края

Во  исполнение статьи  19 Федерального Закона  от 12  
июня  2002 года  No67-ФЗ  «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации»,  

АДМИНИСТРАЦИЯ ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1.Утвердить Список избирательных участков с указани-

ем их номеров и границ, мест нахождения  и номеров теле-
фонов участковых  избирательных комиссий и помещений 
для голосования по проведению выборов для голосования 
по проведению выборов Президента Российской Федерации 
15,16,17 марта 2024 года  на территории Соболевского му-
ниципального района Камчатского края согласно приложе-
нию. 

2. Опубликовать Список избирательных участков с указа-
нием их номеров и границ, мест нахождения  и номеров те-
лефонов участковых  избирательных комиссий и помещений 
для голосования по проведению выборов Президента Рос-
сийской Федерации 15,16,17 марта 2024 года  на территории 
Соболевского муниципального района Камчатского края в 
районной газете «Соболевский вестник»  и разместить на 
официальном сайте Соболевского муниципального района 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет.

3. Настоящее постановление вступает в силу после его 
официального опубликования (обнародования).

Глава Соболевского муниципального района
А.В. Воровский

Приложение
к постановлению администрации  
Соболевского муниципального района 
от 14.12.2023 № 370   

Список
избирательных участков с указанием их номеров и гра-

ниц, мест нахождения  и номеров телефонов участковых  
избирательных комиссий и помещений для голосования по 
проведению выборов Президента Российской Федерации 
15,16,17 марта 2024 года  на территории Соболевского му-
ниципального района Камчатского края

№№

п/п

Номер 
избира-

тельного 
участка

Границы 
избира-

тельного 
участка, 
перечень 

насе-
ленных 
пунктов

Место нахождения 
участковой 

избирательной 
комиссии, 

номер телефона

Место нахождения поме-
щения для голосования, 

номер телефона

1 2 3 4 5

1. 146
с.Соболево

с.Соболево,

ул. переулок Цен-
тральный,д.7

здание  админи-
страции Соболев-
ского сельского 

поселения, телефон 
32-2-72.

с.Соболево,

ул. Советская,д.26, здание 
муниципального учрежде-
ния культуры  «Культурно - 
досуговый центр «Родник» 

Соболевского сельского 
поселения, 

телефон 32-2-74.

2. 147 с.Устьевое

с.Устьевое, 

улица Реч-
ная, 5, здание 

муниципального 
учреждения 

культуры «Куль-
турно-досуговый 
центр «Прибой» 

Устьевого сельско-
го поселения,  теле-

фон    36-1-38.                                                                                                                                     

с.Устьевое, 

улица Речная, 5, здание му-
ниципального учреждения 
культуры «Культурно-до-
суговый центр «Прибой» 

Устьевого сельского 
поселения,  

телефон    36-1-38.

3. 148 п.Крутого-
ровский 

п . К р у т о г о р о в -
ский, улица Завод-
ская, 19, здание 
а д м и н и с т р а ц и и 
Крутогоровского 
сельского посе-
ления,   телефон                                 
8-914-782-95-35. 

п.Крутогоровский, улица 
Заводская, 19, здание адми-
нистрации Крутогоровского 
сельского поселения,   теле-
фон                                    8-914-
782-95-35. 

4. 149
п.Ичинский

п.Ичинский, ул.Ге-
ологическая, д.25-а,  
административное 
здание п.Ичинский, 

телефон 34-0-11

п.Ичинский, ул.Геологиче-
ская, д.25-а,  административ-
ное                  здание п.Ичин-

ский,                              телефон 
34-0-11
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